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视觉设计
黄 娟

    我的朋友圈和微博里前天就有好几位女

足朋友放出了预告， 昨天将会有一场重量级
的发布会。 两位神秘的女足队员将开启留洋

生活。

留言中， 猜对的球迷不在少数。 昨天下

午， 上海女足官宣唐佳丽将租借加盟英超托
特纳姆热刺， 沈梦雨将转会苏超凯尔特人足

球俱乐部。

在经过了无缘奥运会大名单的风波之
后，上海佳丽终于等来了一个好消息。据同行

透露， 昨天出现在上海发布会上的唐佳丽神
采奕奕、笑容满面。 结束后还急着回去训练，

“看上去也不太像有严重伤病的样子。 ”

无缘奥运名单，无缘东京赛场，无缘与巴

西队玛塔的首战。 我想，对于唐佳丽而言，应
该是有遗憾的。毕竟，唐佳丽的足球梦想正是

源于儿时回忆———曾在 2007年的上海女足
世界杯现场观球。也正是那次，唐佳丽在看到

巴西球星玛塔的亮丽表现后， 她在心中埋下
一个梦想———“成为中国的玛塔”。

唐佳丽的能力怎样，有目共睹。记得 6年
前的加拿大世界杯上， 上海女足主帅水庆霞

就曾对我感叹过：“她踢起球来有一股不要命
的狠劲。 ”越是重要的比赛，唐佳丽表现得越

兴奋。而事实上，中国队能在奥运预选赛中出
线，唐佳丽功不可没。 在对阵泰国队、中国台

北队和澳大利亚队的三场比赛中共打入 4

球，成为球队的最佳射手。

在 2年前的法国世界杯上， 我的一句关
于王霜的赛后提问被贾秀全直接回怼：“我的

团队不需要球星。”但之后的多场比赛证明了
一个观点，没有球星王霜，女足甚至无法拿到

奥运会的门票， 她出色的表现拯救了贾秀全

所谓的没有任何战术可言的“团队足球”。 所
以，对于中国女足而言，一个“王霜”远远不

够，还需要更多的“王霜”站出来，只有顶层人
才才能决定一支球队的上限。

而这样的顶层人才需要有着留洋的视
野，以及在更高级别联赛中的历练才能成就。

看看武磊，看看王霜，谁还会觉得，中国球员

留洋无益呢？

希望中国女足在后两
场的奥运会小组赛中，

能一改昨日之颓靡，

一展玫瑰娇容。

也祝福唐
佳丽，世界那么

大，快出去看

看 …… 上 海
佳丽，我们看

好你！
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一个梅开二度
一个望球兴叹
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■ 玛塔（左）庆祝进球 图 IC ■ 王霜错失良机 图 新华社

■

唐
佳
丽
加
盟

托
特
纳
姆
热
刺

精致妆容
烈焰红唇，说的就是玛塔。自从两

年前在女足世界杯以暗黑风紫色口红

登上热搜之后，站上球场的巴西 10号
就好像变身了时尚博主，用精致艳丽

的妆容展现着内心的强大。
曾是孙雯小迷妹的玛塔，35岁又

一次站在奥运赛场上，她的眼前，是比

自己小 11岁的王霜。
静若处子动如脱兔，6 次世

界足球小姐
玛塔确实十

分难防，她在开场后主动回撤中场持

球传送，马上就为巴西队制造了第一
次中国队门前的混战。开场仅 3分钟，

巴西队左侧比亚前场反抢李晴潼传
中，德比尼亚头球击中横梁，玛塔 12

码点补射破门。
73分钟，又是玛塔的进球击破了

中国女足的心理防线。

玛塔曾直言，入选奥运队让她喜
极而泣。从昨天的比赛可以看出，她就

是巴西女足的灵魂人物，定海神针。随
着年龄的增长，玛塔直接创造机会威

胁对方球门的能力在减弱，不过她把
握破门时机的能力并未退化。

玛塔的光彩不但来自自信更来自
巴西女足对她的支持和信任。赛后，球

王贝利发推赞扬玛塔。“你知道你今天
激励了多少人努力实现梦想吗，恭喜

你，你不仅仅是一名足球运动员，你用
你的才能帮助建立了一个更美好的世

界，这个世界让女性获得更多空间。”

紧张孤独
王霜又消失了。
尽管首发上场，尽管赛前中国女

足的名单调整被誉为是“保证王霜的
绝对核心”。但昨天上场后，人们才发

现，出现在绿茵场上的王霜，存在感不
再强烈。

仿佛两年前法国世界杯的首战重

演，王霜如鬼魅般的前场穿插不再出
现，取而代之的，是一次次被对手阻截

之后的望球兴叹，颇有灵气的临门一
脚也不再展现，最让人可惜的就是下

半场那脚射门打中横梁。开场 20分钟
里，电视转播镜头里没有了王霜，更多

的时候，位于场上偏右位置的她只能
远远望球兴叹，就连触球机会都少得

可怜。

眼里没有了昔日的光彩，曾经灵
气逼人的女足 7号在奥运赛场上，仿

佛迷了路。
王霜的不适或许是出征奥运的紧

张所致。不仅仅是她，几乎所有中国队
球员在初临大赛现场时都是发懵的。

赛前热身时，有记者在场边甚至听到

助理教练大声训斥，“都打起点精神
来！”……她们连动作都做不齐全，也

就很难再说战术上的东西。
将失败归咎于运气，坐在赛后新

闻发布会上的王霜，脸上没有了熟悉
的灿烂笑容。挠头、低声，她说：“上下

半场都对巴西队制造了一些威胁，我
们有四次击中了门柱，很显然今天运

气不在我们这一边。”
王霜的孤独更是来自于场上新队

友的不给力。中国女足处理球不成熟，
多次被抢断，接着就被对方进球。球员

硬度不够，一对一弱过对手，没有一次
漂亮的传切配合。

本应该在门前大展身手的王霜在
昨天比赛的很多时间，都得回撤防守，

一次又一次将对手有威胁的球破坏出
线。王霜表示：“可能我们在处理球方

面还不是那么成熟，在场上出现了不
必要的失误，被对手压制。”

赛后，贾秀全表示：“我觉得我

们发挥得还可以，球员也都尽力

了。所有的责任都在于我。我

觉得只要姑娘们在每一场比

赛都有进步，就是可喜的。”
奥运是检验成绩的地方，

不是练兵的地方。如何最大程
度解放王霜、用好王霜，让女足

7号能在场上发挥出自己的特
点，才是在接下来的比赛中，中

国队需要考虑的。

特派记者 厉苒苒
（本报东京今日电）

    玫瑰凋零，只余
叹息。

在奥运会小组赛第一
轮，中国女足昨天迎来同巴西
女足的对决，同时这也是中国体
育代表团在东京奥运的第一场比
赛。最终，中国女足以 0比 5不敌
对手。

两队在场上的表现，恰恰就像
是两位当家球星玛塔和王霜所表
现出来的那般，一个老练自信，另
一个紧张沉默；一个梅开二度，
一个望球兴叹；一个喜极而泣，
一个黯然神伤……巴西女足
和中国女足之间，差距
又何止这 5粒进球？


